
Silvânia, abril de 2009
jornalavoz2005@yahoo.com.br     *     Conectando passado, presente e futuro.     *     Ano 07     *     Nº 77

TV Câmara
Sessões do Legislativo na Internet

Lançada dia 04 de maio, a TV Câmara vai transmitir ao vivo, pela Internet, as sessões ordinárias do legislativo municipal.
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A mesa diretora da Câmara de Vereadores de Silvânia lançou no dia 04 de maio a TV Câmara. A
partir de agora, além das transmissões nas emissoras de rádio de Silvânia, as sessões ordinárias
do Legislativo Municipal serão transmitidas ao vivo pela Internet, através do site da Câmara de

Silvânia, além de permanecerem gravadas e disponibilizadas no portal do Legislativo para acesso
em outros horários. Autoridades estaduais e municipais estiveram presentes no evento. Na foto o

Líder do Prefeito Iris Rezende na Câmara Municipal de Goiânia, Vereador Bruno Peixoto, o
Presidente da Câmara Municipal de Silvânia, Vereador Jairo Gomes Machado, o Vereador José

Valdeci de Siqueira e a Prefeita Gilda Naves.
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Legislativo Municipal lança TV Câmara e consolida-
se como espaço aberto à participação popular

A mesa diretora da Câmara
de Silvânia vêm apresentando
importantes inovações nas ses-
sões ordinárias que acontecem
toda segunda-feira, às 13:30hs.
Primeiro, o presidente da casa,
vereador Jairo Gomes Macha-
do, o Jairim, firmou contrato
com as rádios Rio Vermelho e
Vida FM para a transmissão ao
vivo das sessões, permitindo
assim maior acesso da popula-
ção a tudo que acontece no
Legislativo Municipal. Depois,
Jairim decidiu colocar as depen-
dências da Câmara a disposi-
ção da comunidade para a rea-
lização de reuniões e encontros
de entidades e grupos organiza-

Presidente da Assembléia Legislativa do Estado de Goiás,
Deputado Helder Valim (PSDB) prestigia lançamento da TV
Câmara de Silvânia e elogia iniciativa do Vereador Jairo.

Reunião com a equipe da Unilever, no dia 16 de abril, com
prefeitos e lideranças da região.

dos. Além disso, a população
agora tem vez e voz na Câmara
de Vereadores e podem falar em
plenário durante as sessões ordi-
nárias. Para isso, basta apenas
uma prévia inscrição antes do ini-
cio da sessão.

E agora, o presidente Jairo
Gomes Machado apresenta mais
uma inovação: a TV Câmara,
lançada no dia 04 de maio. A TV
Câmara transmitirá as sessões
ordinárias e extraordinárias ao
vivo pela Internet, além de tam-
bém transmitir online outras ati-
vidades do legislativo. O lança-
mento da TV Câmara reuniu
várias autoridades no plenário
da Câmara, entre elas, o presi-

dente da Assembléia Legislativa
de Goiás, deputado Helder Valin,
a prefeita Gilda Naves, Líder do
Prefeito Iris Rezende na Câma-
ra Municipal de Goiânia, Vere-
ador Bruno Peixoto e o Deputa-
do Estadual Cristovão Tormin.

Todos os presentes fizeram
questão de ressaltar a importân-
cia de tal iniciativa da mesa di-
retora da Câmara, que levará as
sessões ordinárias a um maior
número de pessoas através da
Internet. Para assistir a TV Câ-
mara, basta acessar o portal da
Câmara Municipal de Silvânia,
de qualquer parte do mundo, e a
qualquer momento, no endereço,
www.camaradesilvania.go.gov.br.

Os vereadores de Silvânia
vêm desempenhando seu pa-
pel de parlamentar fiscalizan-
do e propondo soluções para
os problemas que afetam nos-
sa população, exemplo disso
são os requerimentos apresen-
tados em sessão, neste mês de
abril de 2009.

O vereador Valdeci do
João de Barro requereu, entre
outros, o envio de oficio ao se-
cretário de Indústria, Comér-
cio e Turismo para a coloca-
ção de placas de identificação
das divisas dos municípios que
confrontam com o município
de Silvânia; oficio ao secretá-
rio de infra-estrutura solicitan-
do a instalação de bancos na

porta do Hospital Nosso Senhor
do Bomfim e ofício ao secretá-
rio de saúde requerendo o re-
torno do atendimento médico na
região do Rio dos Bois.

O vereador João Lindomar
requereu oficio ao diretor do
Aprendizado Marista parabeni-
zando-o pela realização da 1ª
procissão do fogaréu em nossa
cidade; solicitou à secretária de
finanças a realização de sorteio
da promoção do IPTU, onde
quem pagasse o imposto até dia
27 de fevereiro de 2009 parti-
ciparia do sorteio de vários prê-
mios e oficio a prefeita munici-
pal solicitando a ampliação do
Cemitério de nossa cidade.

A vereadora Cidinha reque-

reu o envio de oficio ao gerente
da Saneago solicitando provi-
dencias urgentes quanto a cai-
xa d‘água que está no Bairro
Ermida do Santo Antonio; ofi-
cio a prefeita requerendo a co-
locação de bloquetes na traves-
sa José Delfino e oficio à se-
cretaria de ação social reque-
rendo a realização de encontro
com os idosos em todas as re-
giões rurais.

O vereador Miltão requereu
oficio à prefeita municipal co-
brando a construção de banhei-
ros na comunidade da Santa
Rita do João de Deus e oficio
também à prefeita solicitando
a disposição de celulares e
internet nas creches possibili-
tando comunicação mais rápi-
da entre as unidades e a comu-
nidade.

O vereador Renato requereu
oficio ao secretário de agricul-
tura solicitando a manutenção
das estradas da região do Sabiá;
oficio ao secretário de infra-es-
trutura solicitando a construção
de uma rotatória na av. Dom
Bosco em frente ao Supermer-
cado Malusa e ainda requereu
o envio de  oficio ao secretário
de infra-estrutura solicitando
providências urgentes em rela-
ção aos banheiros da rodoviá-
ria de nossa cidade.

O Vereador Fabio André re-
quereu o envio de oficio à
prefeita municipal solicitando
um cronograma dos trabalhos
de conservação das estradas do
meio rural de nosso município,
oficio solicitando que seja feito
uma faixa de pedestre na Av.
Dom Bosco em frente a igreja
de cristo e outro oficio solici-
tando da prefeitura a urbaniza-
ção do se-
tor indus-
trial de nos-
sa cidade.

O vere-
a d o r
Alessandro
Mendes re-
quereu o
envio de
ofício à
p r e f e i t a
municipal
para a manutenção das estra-
das da região do Cruzeiro do
Bom Jardim e oficio ao diretor
da Saneago pedindo a perfura-
ção de mais um poço artesiano
na região do Cruzeiro.

O vereador Silvério Lobo
requereu oficio à prefeita mu-
nicipal solicitando melhorias no
transporte escolar da comuni-
dade da Boa Vista dos Maca-
cos, a reativação do poço
artesiano da região do Cedro e

a recuperação das estradas do
município; solicitou o envio de
oficio ao presidente da
AGETOP requerendo ao co-
locação de uma barreira ele-
trônica nas proximidades da
ponte sob o Rio Caldas entre
Leopoldo de Bulhões e
Bonfinópolis.

O vereador/presidente
Jairim requereu o envio de ofi-

cio à Prefeita municipal soli-
citando a participação dos se-
cretários municipais nas ses-
sões da Câmara Municipal de
Silvânia. Solicitou ainda a co-
locação de faixa de pedestre
nas proximidades do Posto
União e Igreja de Cristo e re-
quereu oficio às comunidades
católicas do Quilombo e Fu-
nil felicitando-os pela realiza-
ção das celebrações da Sema-
na Santa.

Vereadores tem desempenhado bem o seu papel

Vereadores posam para foto junto aos servidores do
legislativo que fizeram aniversário no mês de abril.
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Gilda Naves entrega PSF VII à população do Maria de Lourdes

Prefeitura de Silvânia promove Dia do Hipertenso
Dia 26 de abril é o Dia

Nacional de Combate à Hiper-
tensão Arterial, instituído por
meio de Lei Federal em 2002.
De acordo com dados do Mi-
nistério da Saúde, essa doen-
ça acomete mais de 30 mi-
lhões de brasileiros e é respon-
sável por 20% do total de
internações registrado pelo
Sistema Único de Saúde, o
SUS. Isso faz da hipertensão

a maior causa de
internações, superando qual-
quer outra doença, causas
externas e partos.

Em Silvânia, no dia 28 de
abril a Secretaria Municipal
de Saúde promoveu o Dia do
Hipertenso. O objetivo foi
chamar a atenção da popu-
lação para a gravidade des-
sa doença e cada unidade do
Programa de Saúde da Fa-

mília – PSF – promoveu dife-
rentes atividades em torno do
tema – piquenique, palestras
com fisioterapeuta, professor
de educação física, caminha-
das, etc.

A prefeita Gilda Naves vi-
sitou alguns PSF´s e aprovou
o trabalho desenvolvido pelas
equipes, ressaltando a impor-
tância de ações preventivas
como essa.

Com a presença da prefeita
Gilda Naves, todo o seu secre-
tariado, dos vereadores Rena-
to, Cidinha, Valdeci, Fábio
André e Lindomar e também
dos moradores do bairro, foi
inaugurado no dia 16, às 16h,
o PSF VII, do bairro Maria de
Lourdes.  A coordenadora dos
PSF´s, Joana D´arc, abriu o
evento e ao passar a palavra
para a Prefeita Gilda Naves
esta ressaltou a importância do

PSF para a comunidade e os
esforços que a administração
municipal tem feito para me-
lhorar o atendimento na área
de saúde, já que essa área é de
fundamental importância para
uma melhor qualidade de vida
da população.

Mesmo com a crise que as-
sola os municípios a entrega de
mais um PSF só demonstra a
preocupação da administração
municipal em atender as neces-

sidades da população. De
modo que o PSF VII já se en-
contra em funcionamento no
período de 7:30 às 17:00h, de
segunda à sexta. E conta com
médico, enfermeiras, técnicas
em enfermagem e em breve
com consultório odontológico
que está em fase final de mon-
tagem. O PSF VII está à total
disposição da população e es-
pera corresponder às necessi-
dades do local.

Prefeita de Silvânia, Gilda Naves, o vice, Dr. Geraldo, o Secretário da Saúde, André Calaça, a
coordenadora do PSF, Joana D´arc, e equipe da saúde na inauguração do PSF VII, no Maria de Lourdes.
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Editorial FOTOGRAFIA

Por dentro da mente de Leonardo da Vinci
Grupo de educadores e alunos do Aprendizado Marista Pe. Lancísio, tiveram a
oportunidade de participar da exposição “Por dentro da mente de Leonardo da
Vinci”, oferecida pela Universidade Católica de Goiás. Trata-se de oportunizar

aos educadores e alunos capacitação para seu trabalho, desenvolvimento
cultural e artístico.

Além da pintura na qual Leonardo nos apresenta belezas e mistérios, o mesmo
dedicou-se ao estudo de problemas de engenharia militar e civil, arquitetura,
mecânica, acústica, balística, óptica e estatística. Leonardo é uma imagem do
“homem novo” do Renascimento, aquele que, em época de mudança da Idade

Média para a Moderna, abriu-se a exploração de todas as suas potencialidades,
aplicando-as a reconstrução do mundo.

Com certeza somos estimulados com essa exposição também a construção de
um mundo novo, que vive em contínua renovação.

Ir. Davi Nardi

“Quem não se comunica,
se estrumbica...”*

* Abelardo “Velho Guerreiro” Barbosa, o Chacrinha

Um dos maiores comunicadores da televisão brasileira usou a frase do
título durante os muitos anos de sua carreira como apresentador de
programas de auditório. O fato é que ele realmente estava correto já em
sua época ao falar sobre esse tema: Comunicação. A capacidade que os
seres humanos possuem de trocar informações (relevantes ou não) entre si.

Imagino se Abelardo vivesse agora no século 21 e presenciasse as
diversas mudanças e avanços na capacidade do ser humano em trocar
informações, cada vez mais precisas, realistas e de maneira mais rápida.

Nos primórdios do rádio, as estações eram limitadas e os profissionais
ficavam à mercê de uma tecnologia nova, carente de recursos e
extremamente limitada. Anos após chegava a TV, levando não apenas o
som, mas a imagem a centenas de milhares de pessoas. Porém o grande
“bum” na comunicação em massa foi a utilização de satélites nas
transmissões... Antes disso, as informações que atravessavam oceanos e
continentes eram levadas de maneira tradicional, com os satélites de
comunicação, essas informações passaram a  circular quase que em tempo
real... Mas o grande diferencial para a comunicação em grande escala foi
a utilização da Intenet... Com esse recurso, todos os limites do planeta
foram rompidos. Agora é possível ver o que acontece no mundo inteiro
apenas tendo um computador (ou telefone celular) com uma conexão intenet.
A troca de informações é, agora, disponível a (quase) todos, de maneira
simples, barata(?) e prática.

Nesse mês de maio, Silvânia lançou mais um ousado projeto em busca
do futuro: A TV Câmara. Com ela será possível acompanhar, em tempo
real, em qualquer lugar do planeta, o trabalho do Legislativo Municipal.
Parabéns ao Presidente da Câmara, vereador Jairo Gomes Machado, o
“Jairim”, pela ousadia no projeto. Parabéns a Silvânia por ser um dos
municípios pioneiros nesse tipo de trabalho, enfim, parabéns a nós
silvanienses por estamos, finalmente, começando a  colocar os pés no século
21...

Agora nos basta imaginar e sonhar com o que o futuro nos reserva...

Redação, Administração, Publicidade:
Rua 25 de novembro, Qd. 03, Lt. 42 - Park Residencial Anchieta

CEP 75180-000 - Silvânia - Goiás
Tele/Fax: (062) 3332-1559

e-mail: jornalavoz2005@yahoo.com.br
Impresso nas oficinas gráficas do Correio Braziliense - Brasília-DF

As idéias apresentadas pelos articulistas não representam
necessariamente a opinião do Jornal.
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KIT DE INFORMÁTICA
Os municípios de São Miguel
do Passa Quatro, Silvânia, San-
ta Cruz, Bela Vista, Pires do
Rio, Uruana, Brazabrantes,
Hidrolândia, Jaraguá,
Rubiataba e São Francisco de
Goiás foram beneficiados pelo
Governo Federal com kits de
informática disponibilizados
com recursos do Ministério do
Desenvolvimento Agrário. Os
computadores com programas
específicos e desenvolvidos pela
Embrapa para administração
rural foram entregues no dia 10
de Abril pelo Secretário Leonar-
do Veloso em solenidade reali-
zada na Secretaria Estadual da
Agricultura, em Goiânia. Esse
é um dos incentivos do Gover-
no Federal aos produtores ru-
rais do Estado. Os computado-
res fazem parte de aportes que
o Governo Federal, com a

MÁRCIA SOUZA

contrapartida de 10% do total
dos projetos por parte das pre-
feituras, vai disponibilizar para
produtores de leite do Vale do
Rio Vermelho, Estrada de Fer-
ro e Rio das Antas. Ao todo, R$
3 milhões em equipamentos vão
ser entregues aos 11 municípi-
os durante o ano de 2009, entre
eles, ciladeiras e tanques de ex-
pansão.

CONCURSO
O Governo do Estado de Goiás
vai fazer um concurso público
para a área da Saúde ainda este
ano, para substituir os servido-
res comissionados. O anúncio
foi feito pelo governador
Alcides Rodrigues. A secretá-
ria estadual da Saúde, Irani
Ribeiro de Moura, vai formar
uma equipe para definir o nú-
mero de vagas e quais profissi-
onais o processo vai selecionar.

VACINAÇÃO
Aconteceu no dia 25 de Abril,
em todo o país, o dia D da Cam-
panha Nacional de Vacinação
dos Idosos Contra a Gripe. Em
Silvânia, a vacinação já estava
sendo feita uma semana antes
da data. O objetivo da Secreta-
ria Municipal de Saúde é imu-
nizar os 2098 idosos de
Silvânia, com mais de 60 anos.
A vacina vai continuar dispo-
nível nos Postos de Saúde da
Família até o dia 08 de Maio.
Até essa data, os agentes mu-
nicipais de saúde também vão
realizar a busca ativa dos ido-
sos que não se vacinaram.

SEMINÁRIO
Goiânia foi sede nos dias 14 e
15 de Abril do 4º Encontro de
Fiscalização e o Seminário Re-
gional de Agrotóxico. O evento
foi realizado na sede da Supe-
rintendência Estadual da Agri-
cultura, na Praça Cívica. O se-
minário reuniu representantes
das Regiões Sul, Sudeste e Cen-
tro-Oeste do País e foi prepa-
ratório para a etapa nacional,
marcada para julho em Vitória
(ES). O encontro de fiscaliza-
ção foi fechado, com a partici-
pação de fiscais agropecuários
estaduais e federais. Já o Semi-
nário Regional foi aberto ao
público em geral, principalmen-
te estudantes, profissionais,
produtores rurais e comercian-
tes que trabalham direta ou in-
diretamente com agrotóxico.

AFTOSA
Começou no dia primeiro de
Maio a primeira etapa da Cam-
panha de Vacinação Contra a
Febre aAtosa. Em Silvânia, se-
gundo a Agrodefesa, o objetivo
é vacinar 100% do rebanho

bovino que hoje gira em torno
de 110 a 120 mil cabeças de
gado, a maioria gado leiteiro.
Os pecuaristas já podem pro-
curar as lojas de produtos
agropecuários para adquirir a
vacina contra a aftosa. O pre-
ço da dose da vacina não deve
sofrer variação em relação ao
preço da dose na campanha
anterior, que variou entre R$
1,10 e R$ 1,30. Os pecuaristas
também devem declarar a va-
cinação nas agências estaduais
de Defesa Agropecuária estadu-
ais até dez dias após o período
da campanha.

NOVO LIVRO
Victoria e Blessin: Acordes do
Coração. Esse é o nome do
segundo livro de poesias lan-
çado pela escritora silvaniense
Gessilma Silva. O lançamento
aconteceu no dia 25 de Abril,
no Galleto´s Bar. O segundo
livro de poesias de Gessilma

Silva reúne mais uma coletâ-
nea de poemas da escritora que
lançou sua primeira obra, Eu,
Migalhas de Poeta, há 3 anos.
Acordes do Coração traz 54
poesias que falam do cotidia-
no, de problemas sociais e tam-
bém presta homenagens á pes-
soas queridas pela escritora. E
assim como aconteceu com seu
primeiro livro, Gessilma Silva
vai reverter parte da arrecada-
ção com as vendas de Acordes
do Coração para a escola da
APAE de Silvânia. A escritora
também tem um projeto em
andamento que vai transformar
suas poesias em músicas, que
deverão ser gravadas por uma
dupla sertaneja em breve. A
festa de lançamento no
Galleto´s Bar foi a primeira a
ser realizada por Gessilma. Ela
pretende promover outro even-
to reunindo diretores de esco-
las e demais autoridades liga-
das à educação e cultura para
apresentar seu novo livro.

Silvana Lorenzi (E), Sheila Podestá, a secretária Estadual de
Educação Milca Severino, o secretário de Ciência e Tecnologia
Joel Santana Braga Filho e Eliane Martins (D) posam para fotos
no lançamento da Casa Cor Goiás 2009. A mostra será realizada,
de 20 de maio a 30 de junho, no Colégio Lyceu de Goiânia, o
mais tradicional da capital, graças à parceria estabelecida entre
os organizadores do evento e a Secretaria Estadual de Educação.
A Casa Cor vai revitalizar o prédio principal para abrigar a
mostra. As aulas no colégio continuarão sendo ministradas nos
prédios laterais, não sofrendo interferência alguma, e ocorrerão
normalmente durante todo o período de funcionamento da
exposição.

Silvio Simões
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O Instituo de Previdência
dos Servidores Públicos do
Município de Silvânia –
SILVÂNIA PREV é um ór-
gão com personalidade jurídi-
ca própria responsável por to-
dos os benefícios
previdenciários assegurados
por Lei aos servidores efetivos
da Prefeitura Municipal de
Silvânia, Câmara Municipal e
da Fundação Hospitalar de
Silvânia. O Silvânia Prev tem
hoje 487 segurados diretos,
sendo 414 ativos e 73 aposen-
tados e pensionistas.

O Regime Próprio de Pre-
vidência Social dos Servidores
efetivos do Município de
Silvânia foi instituído em 1991,
mas só regulamentado em
2002 através de Lei municipal.
Durante vários mandatos, não
existia uma legislação
previdenciária que garantisse
plenamente todos os direitos
aos servidores efetivos do Mu-
nicípio, agora o SILVÂNIA
PREV possui uma legislação

Você sabe o que é o Silvânia Prev?
adequada nos moldes das nor-
mas constitucionais e, ainda ten-
do uma situação sólida financei-
ramente, que garante com certe-
za a aprovação de todos os se-
gurados.

Hoje, o Município e o
SILVÂNIA PREV, estão total-
mente regularizados junto ao
Ministério da Previdência Soci-
al, estando assim com o seu CRP
(Certificado de Regularidade
Previdenciária) atualizado, não
correndo risco de o Município ao
descaso, perder recursos federais
e estaduais. Com uma Diretoria
capacitada possuindo ainda um
Conselho Municipal de Previdên-
cia atuante e com uma gestão to-
talmente transparente, é hoje uma
garantia sólida do futuro dos ser-
vidores municipais.

Com o trabalho competente
dos Dirigentes do SILVÂNIA
PREV e as corretas orientações
e serviços da Assessoria Técni-
ca o Instituto conta, precisamen-
te no dia 14 de abril 2009, com
ativo financeiro no valor de R$

1.606.197,29 (um milhão, seis-
centos e seis mil, cento e noven-
ta e sete reais e vinte e nove cen-
tavos) dos quais, R$ 302.000,00
(trezentos e dois mil reais) de-
verão ser usados para edificação
de sua sede própria, pois hoje o
escritório funciona em uma sala
cedida no prédio da Prefeitura.

A consciência plena do de-
ver de cumprir fielmente com
sua responsabilidades, leva a
Diretoria Executiva do
SILVÂNIA PREV e o Conse-
lho Municipal de Previdência a
restabelecer a credibilidade do
Instituto de Previdência dos Ser-
vidores Públicos do Município
de Silvânia – SILVÂNIA
PREV. Exemplo digno a ser se-
guido por todos os Institutos de
Previdência deste País. São re-
presentantes do Conselho os ser-
vidores: Adelma Aparecida de
Lima, Eliana Duarte Vítor, João
Bosco Tavares, Laerte
Fernandes, Luciano Rodrigues
do Nascimento, Márcia Helena
Soares e Renildes Aparecida

Pereira Paula. Compõem a Di-
retoria Executiva Wagner
Ferreira Silva, tesoureiro e Ivan
Chiodini da Silva Magalhães,
diretor e ainda Jaciara Caroline
Rodrigues, secretária executiva.

O respeito aos servidores e
aos seus familiares está nova-
mente restabelecido. Por tudo
isso, caso o exemplo do
SILVÂNIA PREV fosse segui-
do pelos demais prefeitos, o País

estaria em melhores condições
em oferecer uma vida digna aos
seus cidadãos.

Por fim, toda equipe envol-
vida em prol do crescimento do
SILVÂNIA PREV agradecem
a todos que colaboraram, e que
continue dando exemplo de de-
terminação e aplicação das nor-
mas previdenciárias vigente.

SILVÂNIA PREV,
Patrimônio do Servidor.

Praça do Rosário, 440 (Prédio da Prefeitura) -
Centro - CEP 75180-000 - Silvânia- GO
E-mail: silvaniaprev@ig.com.br - Fone: (62)
3332-3124

Wagner
Ferreira Silva
(à esquerda),
é o tesoureiro
e Ivan
Chiodini da
Silva
Magalhâes, o
diretor, da
Diretoria
Executiva do
Silvânia Prev.

Patrimônio do Servidor.

Escolas Estaduais elegem novos diretores no dia 29 de maio
Acontecerão no dia 29 de Maio,

as eleições para diretores das esco-
las estaduais. Serão eleitos os no-
vos diretores, vice-diretores e secre-
tários. Em Silvânia, o pleito aconte-
ce em três estabelecimentos de en-
sino: Colégio Estadual Moisés
Santana, Escola Estadual Dom
Emanuel e Colégio Estadual Pro-
fessor José Paschoal da Silva.

O período para registro de cha-
pas de candidatos interessados nos
cargos de direção das escolas ter-
minou no dia 23 de Abril. Das 3
escolas de Silvânia que elegerão
seus novos diretores, apenas a Es-
cola Dom Emanuel terá disputa en-
tre candidatos. No Colégio Estadu-

al Moisés Santana e no Colégio
Estadual Professor José Paschoal da
Silva a eleição será disputada por
chapa única. Confira abaixo os can-
didatos a diretores de cada escola:

- Colégio Estadual Professor
José Paschoal da Silva:

Diretor: Edílson de Sousa
Vice-diretora: Elinéia Marilda

Sanches
Secretária: Márcia Luís de Faria
- Colégio Estadual Moisés

Santana
Diretor: Edílson Ferreira

Godinho
Vice-diretora: Zilda Aparecida

de Souza
Secretária: Sandra de Jesus e

Souza
- Escola Estadual Dom

Emanuel
Primeira chapa:
Diretora: Estelita Luísa Teodoro
Vice-diretora: Selma de Morais

Abreu
Secretária: Geralda Marques da

Silva
Segunda chapa:
Diretora: Glória Antônia

Cruvinel Ribeiro
Vice-diretora: Mônica Rosalina

de Oliveira
Secretária: Regina Célia Cotrim
Os candidatos podem fazer

campanha até 24 horas antes da
votação no dia 29 de Maio. Estão

aptos a votar todos os professores e
funcionários da instituição onde
acontecerá o pleito, pais de alunos e
alunos acima de 11 anos. Os eleitos

para diretores das escolas estaduais
de Silvânia tomarão posse no dia 03
de Agosto, e ficam no cargo por 2
anos.



Um espetáculo de luzes e
cores, unindo cultura e reli-
gião foi um dos grandes mo-
mentos das celebrações da
Semana Santa em Silvânia.
Pela primeira vez, foi realiza-
da no município a Procissão
do Fogaréu, tradicional na Ci-
dade de Goiás. Através de
uma iniciativa do diretor do
Aprendizado Marista, irmão

Procissão do Fogaréu marca Semana Santa em Silvânia
Davi Nardi, e o envolvimento
de escolas de Silvânia, o
silvaniense pôde presenciar
um espetáculo de grande be-
leza e emoção.

A Procissão do Fogaréu é um
evento religioso tradicional e
cultural da Cidade de Goiás que
representa a perseguição de Je-
sus pelos Romanos para prendê-
lo e condená-lo a morte. Em

Silvânia, ela
foi realizada
no dia 07 de
Abril, com
início por vol-
ta das
20:00hs. A
saída se deu
do Colégio
E s t a d u a l
M o i s é s
Santana e
percorreu vá-

rias ruas da cidade até a Igreja
do Bonfim, com uma única pa-
rada na rampa da Praça do Ro-
sário. Participaram da celebra-
ção alunos dos colégios Moisés
Santana, José Paschoal e Dom
Emanuel, do Instituto
Auxiliadora, Ginásio Anchieta,
Escola Manoel Caetano e
Aprendizado Marista Padre
Lancísio.

Os estudantes representa-
ram os farricocos, com capuz
e túnicas coloridos e carregan-
do as tochas que iluminaram
as ruas de Silvânia. Durante a
procissão, foram feitas refle-
xões sobre o Evangelho que
retrata a perseguição e prisão
de Jesus Cristo. Na praça do
Rosário, foi feita a encenação
da Santa Ceia, e ao longo da
celebração, um coral entoou
cantos em latim retratando a

São Marcelino Champagnat: Um coração sem fronteiras
Há exatamente 10 anos

Marcelino Champagnat era
canonizado pelo Papa João
Paulo II. Isto porque a Igre-
ja viu neste homem um co-
ração novo, sem fronteiras,
capaz de amar o mundo,
capaz de amar as crianças e
jovens.

Ele  procurou viver  o
grande ens inamento  do
Mestre:  “Sede perfei tos
como nosso Pai Celeste é

perfeito”. (Mt 5, 48). Nas-
cido em 20 de maio de 1789,
em plena Revolução France-
sa, constatou a ignorância
em que vivia seu povo. Essa
situação de abandono, so-
bretudo dos jovens levou-o
a iniciar o Instituto dos Ir-
mãos Maristas em 1817.
Com 51 anos faleceu, dei-
xando 280 Irmãos, que atu-
avam em 48 escolas.

Trata-se de um Santo das

crianças e dos jovens. Vivo,
presente  na  ação
daqueles(as) que apostam
na educação das crianças e
jovens. Contemplar a vida
de  São Marcel ino
Champagnat é um convite a
viver o evangelho, tornando
Jesus Cristo conhecido e
amado. Seguir os passos de
Marcelino é Caminhar para
a Santidade.

Ir. Davi Nardi

perseguição de Cristo.
A celebração terminou na

Igreja do Bonfim, onde acon-
teceu a encenação da prisão
de Jesus e as tochas foram
apagadas. A Procissão do
Fogaréu foi acompanhada por
uma grande multidão que
pôde presenciar um belo es-

petáculo, que tratou de fé,
união e paz,  reunindo pesso-
as de religiões diferentes e
amantes das manifestações
culturais. A expectativa ago-
ra é que no próximo ano os
farricocos voltem a iluminar
com suas tochas as ruas de
Silvânia.
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Procissão do Fogaréu foi bastante prestigiada em Silvânia.

Procissão do Fogaréu: história e fé.



Aberta em Silvânia a Casa dos
Remédios Naturais

Silvânia não tem a pujança
agropecuária das cidades do
Sudoeste de Goiás, como Rio
Verde, Santa Helena, Mineiros
e Jataí.

Tampouco, possui um par-
que industrial como Anápolis e
Catalão.

Também não dispõe das ri-
quezas naturais de Niquelândia
e Minaçu, ou das belezas tam-
bém naturais de Caldas Novas,
Alto Paraíso, Aruanã e Lagoa
Santa.

Não tem as dimensões de
Itumbiara, Goiatuba,
Morrinhos, Formosa,
Porangatu, Ceres, São Luís de
Montes Belos, Inhumas,

Jussara, Iporá e algumas ou-
tras.

Silvânia não conservou seu
casario antigo a exemplo de
Goiás e Pirenópolis.

E mais, (graças a Deus) não
tem nenhuma rodovia cortando
suas ruas.

O que restou então?
Paralelo à agropecuária que

é destaque em vastos campos
de lavoura, gado de leite e co-
mércio de máquinas e produtos
agrícolas, conserva uma rique-
za ímpar: SUA HISTÓRIA.

Em todas as cidades acima
citadas – além é claro de
Goiânia – as pessoas contam
histórias de Silvânia, os mais
antigos de Bonfim. De todas
estas cidades e de muitas de
outros estados vinham filhos de

famílias abastadas estudarem
em Silvânia. Ficou conhecida
em todo o estado como berço
de cultura e estudos.

Por isso, suas casas nos fi-
nais de semana não recebem
forasteiros, mas filhos e amigos
distantes que retornam para
matar a saudade.

Diante deste quadro, é que -
com todo o respeito aos nasci-
dos aqui – sonho com uma data
festiva que se tornasse referên-
cia para que todos viessem a
Silvânia, conhecer sua história,
que se não for preservada na
memória de todos, será esque-
cida.

Não falo de festas
automotivas. Já passou de hora
de alguma autoridade, Juiz de
Direito, Promotor, Prefeita ou

Uma referência para Silvânia
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Deputado Estudual Frei Valdair e o Frei Valdiley, ao
lado do ex-vereador Danielzinho.

sei lá quem, proibirem os abu-
sos e absurdos que tais festas
promovem.

As referências são muitas:
Festa Italiana em Nova Veneza,
quem ainda não foi, vale a pena.
São três dias de comida farta,
danças folclóricas, vinhos, tudo
muito organizado e milhares de
visitantes. Canto da Primavera
em Pirenópolis, Festival
Gastronômico de São Simão,
Festival de Cinema em Goiás e
de Teatro em Porangatu. Festa
do Tomate em Goianápolis e da
Melancia em Uruana.

Silvânia já possui algumas
festas que são por todos nós,
aguardadas o ano inteiro, como:
Festa de São Sebastião, Festa
da APAE e Nosso Senhor do
Bonfim.

Este ano tivemos a feliz sur-
presa da Procissão do Fogaréu.
E vejam que muitos
silvanienses estavam no mesmo
dia em Goiás para assistir à
mesma procissão, onde não ha-
via lugar nos hotéis e restauran-
tes.

Falo de uma festa assim.
Três dias de folia (Silvânia
possui o maior índice per
capita de violeiros e
cantadores), de cultura
(Silvânia é farta em escritores,
poetas e compositores), artesa-
nato, comidas tradicionais e,
restaurantes, bares e hotéis
lotados de turistas.

Darelli Júnior
Para A Voz

Darelli Júnior é servidor público
estadual, natural de Goiânia,
silvaniense de coração.
E-mail: darellij@hotmail.com

Está aberta em Silvânia, a
casa dos remédios naturais “Fé
e Saúde”. Está situada à rua
José Alves Filho, 393 (antigo
PSF Dr. Thiago), no Park

Anchieta.
Frei Valdiley atende todas

as quintas-feiras, das 9 às 21
horas, com remédios naturais
para todas as enfermidades. As

consultas
são gra-
tuitas, co-
brando-se
apenas os
remédios.

A par-
tir das
19h30min
é realiza-
da oração
de fé e
insp i ra -
ção divi-
na, des-
pertando

os nobres sentimentos que con-
duzem para o bem, trazendo
energia e o poder da fé para
que todos possam enfrentar
com compreensão e tolerância
os problemas da vida.

No dia 2 de abril, foi reali-
zada, às 19h, a cerimônia de
inauguração da Casa dos Re-
médios Naturais, que contou
com a ilustre presença  do De-
putado Estadual Frei Valdair,
e também, com a presença da
comunidade.

O Deputado Estadual Frei
Valdair fez o encerramento da
cerimônia com a benção para
todas as pessoas presentes no
evento, juntamente com o Frei
Valdiley que estará à frente da
Casa de Oração em Silvânia.

Escolinha do Zico
A Escolinha de Futebol do

Zico, em Silvânia, foi confir-
mada para participar da Copa
Estadual em Goiânia.

As cinco cidades melhores
classificadas irão para o Rio de
Janeiro, em dezembro, para o
Campeonato Brasileiro das
Escolinhas de Futebol do Zico.

Outra boa notícia é que os
atletas da escolinha, Luquinha
e Wallisson, foram para a equi-

pe do Gama Futebol Clube.
A direção da Escolinha do

Zico, informa que as inscrições
estão abertas. Maiores infor-
mações pelo telefone 3332-
2163, com Alex.
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Cena do filme “Tapete Vermelho” com Matheus Nachtergaele (foto) e Gorete Milagres. A película é
uma deliciosa comédia que homenageia o cinema nacional, numa menção à obra de Mazzaropi.

Grande público presente na Praça do Rosário prestigia o projeto.

Depois de percorrer o norte
do Estado, a quarta edição do
Cinema Popular passou por
Silvânia, no dia 02 de maio, às
20h, na Praça do Rosário. A
programação contempla 21
municípios goianos e prevê a
exibição gratuita do filme Ta-
pete Vermelho, dirigido por
Luiz Alberto Pereira, com
Matheus Nachtergaele e Gorete
Milagres, no elenco. O Cinema
Popular é uma realização do
Instituto de Cultura e Meio
Ambiente (Icumam), com pa-
trocínio das Lojas Novo Mun-
do, por meio da Lei Goyazes, e
apoio de governos municipais
e empresários locais.

O filme foi exibido no sá-
bado e a chuva quase atrapa-
lhou. Choveu forte no final da
tarde, mas à noite o céu lim-
pou e todos puderam assistir
ao filme. A Prefeitura de
Silvânia ofereceu apoio
logístico para a realização do
projeto, que incluiu a monta-
gem de infraestrutura no local,
hospedagem para a equipe do

Cinema Popular exibe filme ao ar livre em 21 municípios
Icumam e divulgação local do
evento.

Na abertura, o gerente das
Lojas Novo Mundo em
Silvânia, Joaquim Antônio
Cotrim, saudou os presentes e
ressaltou o empenho da empre-
sa em patrocinar eventos des-
sa natureza. Em seguida, pas-
sou a palavra para a prefeita
Gilda Naves, que cumprimen-
tou os presentes, agradeceu a
Novo Mundo e ao Icumam e
desejou bom filme a todos.

Em edições anteriores, o
projeto chegou a circular pelo
Tocantins, Mato Grosso e Dis-
trito Federal, mas é em 2009
que o Cinema Popular realiza
sua mais longa turnê. Segun-
do o Icumam, mais de 69 mil
pessoas já assistiram às ses-
sões ao ar livre, promovidas
pelo programa. A expectativa
de público para o quarto cir-
cuito é de reunir cerca de 40
mil pessoas para assistir à co-
média que homenageia o cine-
ma nacional, numa menção à
obra de Mazzaropi.

Quinzinho (Matheus
Nachtergaele) mora na roça,
distante das cidades e, no leito
de morte de seu pai, faz uma
promessa: levar o filho, meni-
no de 10 anos, para assistir a
um filme de Mazzaropi. Acom-
panhado da esposa Zulmira
(Gorete Milagres), do filho
Neco e do burro Policarpo,
Quinzinho se lança em uma
surpreendente jornada. Em
busca de um cinema, ele se
depara com questões sociais do
tempo atual: o consumismo, os
latifúndios, o MST...

Ao longo da viagem de
Quinzinho, personagens de
presença marcante interpreta-
dos por grandes atores e atri-
zes como Jackson Antunes,
Paulo Betti, Rosi Campos,
Cássia Kiss, entre outros, en-

cenam estereótipos da popula-
ção que habita o interior do
Brasil. “Os filmes são escolhi-
dos para agradar ao público de

todas as idades, garantindo di-
versão para toda a família”,
ressalta Maria Abdalla, coor-

denadora do Cinema Popular.
Segundo Maria Abdalla, o

projeto atende a municípios
onde o cinema não é acessível
a toda a população e cidades
que não possuem salas de ci-
nema. “O Cinema Popular é,
genuinamente, um projeto de
democratização audiovisual
em um país onde o cinema é
fator de exclusão, tendo em
vista que menos de 10% da
população tem acesso ao cine-
ma com freqüência”, informa
a coordenadora.

Depois de passar por
Silvânia, o quarto circuito do
Cinema Popular segue para
Morrinhos. A população do
Sul e Sudeste também terá a
oportunidade de conferir a pro-
gramação que se encerra em
Inhumas, no dia 27 de maio.

“O Cinema Popu-
lar é, genuinamente,
um projeto de demo-
cratização audiovi-
sual em um país onde
o cinema é fator de
exclusão, tendo em
vista que menos de
10% da população
tem acesso ao cinema
com freqüência”

Divulgação
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IZELDA & ZAHER

SÃO PAULINO
Esse garotão é Gustavo
Henrique da Silva
Fernandes, que no último dia
6 de abril completou 4
aninhos. Ele é filho de
Creusilene Silva e Lucimar
Batista Fernandes e é aluno
da APAE de Silvânia. Gustavo
é fanático por futebol e nos
últimos anos só tem tido
alegrias, pois ele é torcedor do
São Paulo Futebol Clube.

LINDA E
DESINIBIDA
A linda garotinha da foto é
Clara Ferreira Sanches, filha
da professora Rosilena da
Escola Geraldo Napoleão.
Clara é meiga e muito inteli-
gente, pois com apenas 5
aninhos conta histórias,
participa de apresentações em
público, sem se inibir. Para-
béns à Clarinha e que ela
continue assim.

ANIVERSÁRIOS EM FAMÍLIA
Na foto Rita
Francisca, a
Chiquinha,
aniversariante do
dia 8 de abril e
seu filho Elson
Correia de Abreu,
que comemorou
aniversário dia 19
de abril. Ela
trabalha no
Hospital Nosso

Senhor do Bonfim há 13 anos , além de ser revendedora Avon e
Natura há outros seis anos. Elson é casado com a odontóloga
Luciana de Oliveira e ambos são proprietários da Casa Popular
. Luciana por coincidência também é aniversariante do mês de
abril, dia 25. Então, para os três abril é um mês de muitas festas
e claro, muita alegria.

SETE
PRIMAVERAS

Sete velinhas no bolo de
Mariana Ribeiro que

aniversariou dia 9 de abril.
Ela estuda na Escola

Americano do Brasil, faz
aulas de natação e é filha de
Manoel Alcides, engenhei-
ro agrônomo e de Heliana

Faria Ribeiro, médica
veterinária da Casa da

Roça. Parabéns e muitas
felicidades para Mariana,

que como vemos na foto é uma verdadeira flor primaveril.

PARABÉNS
Homem de muitas
responsabilidades,

pois é um dos
dirigentes da

Coopersil, Joa-
quim Luís Gomes

aniversariou no
último dia 9 de

março, ocasião em
que deu uma

paradinha nos trabalhos para receber os cumprimentos de amigos
e familiares, em especial dos filhos Mailson Luís e Hudson

Luís.

103 ANOS!!!
Chegar aos 103 anos
já é uma vitória,
porém chegar a essa
idade com a disposi-
ção e saúde da Vó
Manoela é uma
estupenda vitória. No
seu aniversário
reuniu-se com a
comunidade do Terço
da Rosa Mística de
quem recebeu um
almoço de confrater-
nização, um jantar
surpresa do Ciary e
familiares e ainda
uma Folia de Reis
para completar a
festa. Vó Manoela
tem fortes ligações
com a família

Caixeta, da qual tem grandes recordações, pois nasceram e foram
criados juntos. Mas quem pensa que ela só quer descanso aos
103 anos está enganado, pois Vó Manoela ainda tece, carda e faz
lindos tapetes, além de ser uma pessoa alegre e simpática. Ela é
mãe de Algemira, Elias (falecido), Anezia, Vanda, Antônio e a
caçula Teresa que cuida dela. Além dos filhos, possui 22 netos,
37 bisnetos e 5 tataranetos. Uma grande família, digna de uma
grande Avó.

DO FUNDO
DO BAÚ

Ele não é político,
mas talvez seja um

dos rostos mais
conhecidos de

Silvânia, não só
pela profissão como

pela simpatia que
esbanja pelas ruas

de nossa cidade.
Estamos  falando de nosso querido amigo José Aparecido de

Souza, o conhecidíssimo Zezinho do Correio, aniversariante do
dia 24 de abril. Ele trabalha nos Correios desde 1985 e amante

de nossa Silvânia ainda é presidente da Associação de Ex-alunos
do Ginásio Anchieta. Ao amigo Zezinho nossos mais sinceros

parabéns e votos de muita felicidade e saúde.



FESTANÇA
Festa na nossa casa
legislativa para
comemorar o
aniversário dos
servidores Marco
Aurélio, dia 27 de
abril, Cristiano, dia
19 e Shirley dia 1º
de abril. Na foto os

três posam ao lado do Presidente da Câmara, Vereador Jairo
Gomes Machado, o Jairim.

PARABÉNS MAIS QUE
ESPECIAL!!
No dia 13 de abril, Fernando Vanucce
Nogueira, comemorou mais um ano de
vida, ao lado de sua esposa Marli de
Jesus Abreu.  Desejamos que tudo em sua
vida possa florescer como os ipês, que ao
perceberem o final de suas existências
desandam a florescer para  assim lançar
suas sementes nos campos.
Nosso grande amigo Vanucce, que sempre
atua com seriedade , habilidade, coragem,
ousadia, numa atitude de colaboração
para aperfeiçoar o que precisa ser aperfei-

çoado. Parabéns mais que especial pela sua grande competência e compromisso! O reconheci-
mento é mais do que merecido. Continue trilhando o caminho da objetividade e da tenacidade
que marcam sua atuação.
Que Deus te proteja sempre, lhe abrindo novos caminhos para novas conquistas e que estes
caminhos estejam cobertos de flores, para que possa caminhar suavemente sentindo a beleza de
viver.
Que as bençãos de Deus te glorifiquem e te faça uma pessoa cada vez mais realizada.

Homenagem dos Colegas da UBEC-CENTAF

RUMO CERTO
Matheus Lopes Batista, filho
do empresário João Batista
Filho e da professora Maria
Inês Lopes Batista, completou
11 anos no dia 30 de abril. Ele
é aluno da escola de música
Clave de Prata há cinco meses
e já demonstra grande habilida-
de com a viola. Prova disso foi
sua bela apresentação na Noite
da Viola, dia 2 de maio, na
APAE. Parabéns duplo ao
Matheus e sucesso na música!

OLHO NESSES
OLHOS

Dona de um lindo par de
olhos e sorriso idem,
Isadora Bittencourt

Ribeiro comemorou 5
primaveras no último dia
30 de abril, para orgulho

dos pais Israel Ribeiro
Júnior e Andrea

Bittencourt Ribeiro, e
claro para encher de

alegria o coração do avô
coruja, nosso amigo Beto

do Táxi.

GRACINHA
Essa gracinha é

Gabriela da Costa
Alves, que festeja-

rá 6 aninhos no
próximo dia 3 de
maio. Ela estuda
no Aprendizado

Marista e é filha de Ney Alves Avelino e Meire Divina da Costa.

LINDO
PRESENTE
Adriano Fleury é
aniversariante do
dia 8 de abril e em
1997 recebeu um
presente
especialíssimo,
sua filha Ana
Carolina Ribeiro
Fleury, que hoje

ao comemorar 12 anos é uma menina linda, educada, estudiosa,
em suma, tudo que um pai como o Adriano poderia querer de
presente. Parabéns aos dois.
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FESTA NO
NOVO
IDEAL
Além da festa de
preços baixos, o
Novo Ideal come-
morou em abril o
aniversário de
quatro funcionários,
Wanderson, dia 14,

(não está na foto), Alessandra, dia 22, Elsânia, dia 27 e Renato,
dia 28 de abril. Parabéns aos quatro e muitas felicidades.

PRESENÇA
O Secretário de

Esportes da Prefei-
tura de Silvânia,

Francísio de Sousa
Batista, o

Chiquinho,
prestigiou o show da
banda Nechivile, no

último dia 30 de
abril, em Vianópolis.



Escola do Cruzeiro dá exemplo
de defesa do meio ambiente

A Escola Municipal
José Eduardo Mendonça,
do povoado do Cruzeiro do
Bom Jardim está desenvol-
vendo projeto na área do
meio ambiente que é mo-
delo. Trata-se do Projeto
Onda Verde e foi desenvol-
vido durante o mês de mar-
ço e meados de abril com
o intuito de levar Educa-
ção Ambiental às salas de
aula da 2ª fase do Ensino
Fundamental daquela Uni-
dade Escolar.

Como resultado concre-
to do projeto, no dia 15 de
abril foi inaugurada a pri-
meira etapa do Bosque dos
Estudantes. Uma área que

Projeto Onda Verde desenvolvido pela Escola do Cruzeiro.

foi cedida por um pai de alu-
no da escola, onde foram
plantadas 290 mudas de
exemplares de plantas nativas
do cerrado.

A segunda etapa do pro-
jeto está prevista para acon-
tecer em meados de outubro,
quando se inicia a estação
chuvosa. A meta é atingir 600
mudas plantadas, num traba-
lho feito pelos próprios alu-
nos da escola.

O projeto conta com o
apoio da Prefeitura, Aprendi-
zado Marista, vereador
Alessandro Mendes, Conse-
lho Escolar José Eduardo
Mendonça e toda a Comuni-
dade Educativa da escola.

Prefeitura de Silvânia promove Campanha de
Vacinação de Idosos

A Secretaria Municipal de
Saúde iniciou no dia 16 de
abril a Campanha de Vacina-
ção de Idosos. A Campanha
faz parte de projeto do Mi-
nistério da Saúde que preten-
de a aplicação de 22 milhões
de doses da vacina contra a
gripe. Serão abertos 65 mil
postos de vacinação em todo
o país e com isso o governo
espera imunizar 80% das pes-
soas acima de 60 anos, o que
significa mais de 15 milhões
de brasileiros, e também uma
grande economia.

Em Silvânia a vacina será
oferecida gratuitamente para
pessoas com mais de 60 anos
em todos os PSF´s até o dia
8 de maio. Destacando que
no dia 25 de abril aconteceu
o Dia “D” contra a gripe, ou
seja, as equipes dos PSF’s
realizaram a denominada

“busca ativa”, na qual as equi-
pes se deslocaram até as ca-
sas das pessoas impossibilita-
das de comparecem nos PSF’s
para a vacinação. O Dia “D”
continua até o término da
campanha e espera fazer a co-
bertura completa tanto da
zona urbana quanto da zona

rural.
Em Silvânia, a abertura da

campanha aconteceu no dia 14,
às 8h da manhã, no Asilo São
Vicente de Paula, com a pre-
sença do Secretário de Saúde,
André Calaça, da prefeita Gil-
da Naves e outras autoridades
municipais.

Prefeitura de Silvânia contra exploração sexual de crianças

Equipe do CREAS.

A prefeitura de Silvânia,
através do CREAS – Centro
de Referência Especializado
de Assistência Social – fez
levantamento que indica que
o problema de exploração
sexual de crianças também
existe no nosso município.

Com o intuito de comba-
ter este problema, no dia 18
de maio que é o Dia Nacio-
nal Contra o Abuso e a Ex-
ploração Sexual de Crianças
e Adolescentes, o CREAS
fará uma mobilização muni-
cipal objetivando
conscientizar a sociedade a
denunciar casos existentes em
nosso município. A participa-
ção da comunidade é funda-
mental para que se consiga
identificar esses casos e as
profissionais do CREAS que-
rem ressaltar isso em sua
mobilização. O objetivo é
prestar atendimento
prioritário a crianças, adoles-
centes e suas famílias nas se-
guintes situações:

♦ Crianças e adolescentes
vítimas de abuso e explora-
ção sexual;

♦ Crianças e adolescentes
vítimas de violência domésti-
ca (violência física, psicológi-
ca, sexual ou mesmo negligên-
cia);

♦ Famílias inseridas no
programa de Erradicação do
Trabalho Infantil – PETI – que
apresentam dificuldades no
cumprimento das
condicionalidades;

♦ Crianças e adolescentes
em situação de mendicância;

♦ Crianças e adolescentes
que estejam sob medida de pro-
teção pertinente aos pais ou
responsáveis;

♦ Crianças e adolescentes
sob medida protetiva de abri-
go, em famílias acolhedoras e
reintegradas ao convívio fami-
liar;

♦ Adolescente em cumpri-
mento de medida sócio
educativa de liberdade assisti-
da e de prestação de serviço à

comunidade;
♦ Adolescentes e jovens

após cumprimento de medida
sócio educativa privativa de
liberdade, quando necessário
suporte a re-inserção sócio fa-
miliar.

O CREAS está instalado na
rua 10, s/n, no bairro Pedri-
nhas, no local onde antes fun-
cionava a Apae. Embora o pro-
grama seja federal, a prefeitu-
ra, diante da relevância do pro-

blema e toda preocupação,
paga as profissionais que dão

atendimento no local e ofere-
ce o suporte para o progra-
ma.

A equipe do CREAS já
conta com uma coordenado-
ra, que é pedagoga, uma psi-
cóloga e uma assistente so-
cial. Esses profissionais es-
tão dispostos a derrotar nos-
so silêncio que coloca nos-
sas crianças e adolescentes
em situação de risco, bem
como toda família. Dê opor-
tunidade a sua consciência
de cidadão: DENUNCIE!
SE OMITIR É PERMITIR.
Como fazer? Disque 3332-
2110.

Gilda Naves participa da Campanha de Vacinação no Asilo.
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A Prefeitura Municipal
de Silvânia vem realizando
vários trabalhos na zona ru-
ral do município, de tal for-
ma que muitas estradas fo-
ram patroladas, houve a ma-
nutenção e reforma de pon-
tes, caminhões de cascalho
foram levados aos locais so-
licitados, reformas de cercas
de arame e outros trabalhos
afins, sobretudo no interes-
se da população e conforto
dos produtores rurais da re-
gião. Uma vez podendo con-
tar com o apoio da prefeita
Gilda Naves, espera-se que
em pouco tempo toda a re-
gião seja atendida. Dentre
outras, destacamos as se-
guintes ações:

1. Patrolamento das estra-
das da região da Serra da
Florinda até a Água Branca
de Baixo;

2. Patrolamento da estra-
da que vai da Água Branca

de Baixo até a propriedade do
Senhor “Tião Forró”;

3. Patrolamento das estra-
das da região da União até a
Rodovia 139;

4. Patrolamento das estra-
das da região dos Gamelas;

5. Patrolamento das estra-
das da região do Sabiá e da
Serra até a Água Branca de
Cima;

6. Patrolamento das estra-
das: desde a ponte dos Mula-
tos até região de São João da
Posse e de lá até o campo de
futebol da Posse;

7. Patrolamento e
encascalhamento das estradas
da região de saída para a re-
gião do Rio dos Bois
Mangueirão;

8. Patrolamento e
encascalhamento de algumas
ruas do Bairro Maria de
Lourdes;

9.  Patrolamento da estra-
da que vai da Fazenda do Se-

nhor José Veras até o Rio Pre-
to;

10. Patrolamento das estra-
das da região da família
Caixeta;

11. Patrolamento da estra-
da que passa pelas terras do
Senhor Pedro Paixão;

12. Patrolamento das estra-
das da região do São João das
Três Barras até o Posto do
Quilombo;

13. Patrolamento das estra-
das da região do Cedro;

14. Patrolamento das estra-
das da região da Serra da
Florinda;

15. Patrolamento das estra-
das da região do Bom Jardim
das Antas;

16. Patrolamento e
encascalhamento das estradas
da região da Boa Vista dos Ma-
cacos (trata-se de uma linha de
ônibus escolar);

17.  Patrolamento das es-
tradas da região do Funil;

18. Patrolamento, encas-
calhamento e nivelamento das
estradas que dão acesso ao
abatedouro de frango;

19. Patrolamento das estra-
das da região da Jurubatuba e
Carrapato;

20. Patrolamento das estra-
das da região da Barrinha;

21. Patrolamento das estra-
das que dão acesso à cidade de
Silvânia;

22. Patrolamento e
encascalhamento da estrada do
Bairro São Sebastião até a re-
gião do Guarirobal;

23. Patrolamento da estra-
da da cidade de Silvânia até o
limite com a cidade de
Leopoldo de Bulhões passan-
do por São João da Posse;

24. Patrolamento da estra-
da que liga Silvânia à Flona;

25. Foram realizados pe-
quenos reparos na estrada da
região do Rio Vermelho e
também na região da Estre-

Prefeitura de Silvânia em ação
la;

26. Reforma da Ponte da
região do Cruzeirinho e tam-
bém da região do João de
Deus;

27. Foi realizada a troca
e manutenção de pranchões
(grandes tábuas utilizadas
na construção de pontes)
das pontes da região do Rio
Piracanjuba – Prainha -, da
ponte do córrego Preguiça,
na Região do Bom Jardim,
e da ponte do córrego Ale-
gria;

28. Construção de um
campo de pouso na fazenda
do Senhor João Moreira, no
intuito de favorecer os pro-
dutores rurais daquela região;

29.  Fornecimento de cas-
calho para a construção de re-
servatório de água da
Saneago;

30. Reformas na cercas de
arame da região das
cascalheiras.

Torneio Dona
Tunica chega
ao final

Depois de cerca de quatro
meses de disputa entre sete
equipes do meio rural, chegou
a sua etapa final o Torneio de
Futebol de Campo Dona
Tunica. Esta foi a 16ª edição

do torneio, da qual participaram
as equipes do Cruzeiro, João de
Deus, Macaco, Sucupira, Posse,
Água Branca e Beira Rio, tendo
se classificado para a final Ma-
caco e Sucupira na categoria de
titulares, e João de Deus e
Sucupira na dos aspirantes.

Os jogos finais aconteceram
no domingo dia 03. O time do
Macaco foi o grande campeão,

na categoria de titulares, tendo
vencido a final por 2 a 0. Na ca-
tegoria dos aspirantes, o campeão
foi o João de Deus, que  perdeu
no tempo normal por 2 a 1, e ven-
ceu na disputa por penaltis.

O artilheiro da competição foi
Naninho, da equipe do Cruzeiro,
com trinta gols marcados.

Prefeitura de
Silvânia conse-
gue reforma do
Ginásio das
Pedrinhas

Em visita a Silvânia no
dia 16 de abril, o presiden-
te da Agel – Agência
Goiana de Esporte e Lazer
–, Talles Alves Barreto, se
comprometeu em realizar a
reforma do Ginásio de Es-
portes João Natal, que fica
no bairro Pedrinhas.

O presidente da Agel foi re-
cebido pela prefeita Gilda Na-
ves e outras autoridades mu-
nicipais no Estádio Caixetão às
18 horas. Talles deu o ponta-
pé inicial do jogo entre as equi-
pes da Prefeitura versus Con-
vidados da Liga Esportiva de
Silvânia. Em seguida, jogou a
Seleção de Silvânia contra
Luziânia. Na oportunidade,
Talles fez a entrega de um jogo
de camisas e duas bolas para
a Liga.

Depois dos jogos, as auto-
ridades e atletas participaram
de um jantar oferecido pela
prefeita Gilda Naves e pelo ve-
reador Alessandro Mendes,
servido no Espaço Festas e
Eventos, no Park Anchieta.

A prefeitura se comprome-
teu em garantir que a reforma
aconteça o mais breve possí-
vel e que a população tão logo
seja beneficiada, haja vista a
necessidade de um espaço es-

Esportes

Gilda Naves entrega troféu ao capitão da equipe do Macaco.

pecífico para a realização de
práticas esportivas.

Prefeitura
apoia
Campeonato
Municipal

Em reunião realizada no
dia 4 de abril, definiu-se o
início do Campeonato Muni-
cipal de Futebol, que contará
este ano com a participação
de 16 equipes, sendo 9 na pri-
meira e 7 na segunda divisão.

A prefeita Gilda Naves
esteve presente à reunião e
assumiu todas as despesas
com arbitragem da competi-
ção, que é a parte mais one-
rosa desse tipo de realização.

Esta será a 36ª edição do
campeonato municipal, que
terá início no dia 10 de maio
e deve se prolongar até outu-
bro.
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Aconteceu no dia 3 de
maio, às 9h da manhã, em Pi-
res do Rio, a abertura solene
da Copa Alcides Rodrigues,
que reúne equipes de vinte ci-
dades do interior goiano. Na
solenidade compareceram qua-
se todos os prefeitos das cida-
des participantes, inclusive a
prefeita Gilda Naves, de
Silvânia. Além dos prefeitos,
várias outras autoridades esta-
duais prestigiaram o evento,
com destaque para o Presiden-
te da Agência Goiana de Es-

Deputado Estadual Afreni Gonçalves (E), Thales Barreto, Presidente da
Agel, Prefeita Gilda Naves e Ney Nogueira (D), Assessor Especial do
Governaldor, prestigiando a cerimônia de abertura, em Pires do Rio.
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EDITAL
CONTRIBUIÇÃO SINDICAL RURAL

PESSOA FÍSICA
EXERCÍCIO DE 2009

A Confederação da Agricultura e Pecuária do Brasil - CNA, em conjunto com as Federações Estaduais
de Agricultura e os Sindicatos Rurais e/ou de Produtores Rurais com base no Decreto-lei nº 1.166, de
15 de abril de 1.971, que dispõe sobre a Contribuição Sindical Rural, em atendimento ao princípio da
publicidade e ao espírito do que contém o art. 605 da CLT, vêm NOTIFICAR e CONVOCAR os
produtores rurais, pessoas físicas, que possuem imóvel rural ou empreendem, a qualquer título,
atividade econômica rural, enquadrados como “Empresários” ou “Empregadores Rurais”, nos termos
do artigo 1°, inciso II, alíneas a, b e c do citado Decreto-lei, para realizarem o pagamento das Guias
de Recolhimento da Contribuição Sindical Rural do exercício de 2009, devida por força do que
estabelecem o Decreto-lei 1.166/71 e os artigos 578 e seguintes da CLT, aplicáveis à espécie. O seu
recolhimento deverá ser efetuado impreterivelmente até o dia 22 de maio de 2009, em qualquer
estabelecimento integrante do sistema nacional de compensação bancária. A falta de recolhimento
da Contribuição Sindical Rural até a data de vencimento acima indicada, constituirá o produtor rural
em mora e o sujeitará ao pagamento de juros, multa e atualização monetária previstos no artigo 600
da CLT. As guias foram emitidas com base nas informações prestadas pelos contribuintes nas
Declarações do Imposto Sobre a Propriedade Territorial Rural, repassadas à CNA pela Secretaria da
Receita Federal com amparo no que estabelece o artigo 17 da Lei nº 9.393, de 19 de dezembro de
1.996, e estão sendo remetidas por via postal para os endereços indicados nas respectivas declarações.
Em caso de perda, de extravio ou de não recebimento das Guias de Recolhimento pela via postal, os
contribuintes deverão solicitar a emissão da segunda via diretamente à Federação da Agricultura do
Estado onde têm domicílio, até 5 (cinco) dias úteis antes da data do vencimento. Eventuais
impugnações administrativas contra o lançamento e cobrança da contribuição deverão ser feitas, no
prazo de 30 (trinta) dias, contados do recebimento da guia, por escrito, perante a CNA, situada no
SGAN Quadra 601, Módulo K, Edifício Antonio Ernesto de Salvo, Brasília - Distrito Federal,
Cep: 70.830-903. O protocolo das impugnações poderá ser realizado pelo contribuinte, via correio
ou entregue na sede da CNA ou da Federação da Agricultura do Estado. O sistema sindical rural é
composto -pela Confederação da Agricultura e Pecuária do Brasil - CNA, pelas Federações Estaduais
de Agricultura e/ou Pecuária e pelos Sindicatos Rurais e/ou de Produtores Rurais.

Brasília, 01 de abril de 2009.

Kátia Regina de Abreu
Presidente

JFM/jfm/004.12.05

Silvânia participa da Copa Alcides Rodrigues
porte e Lazer, Thales Barreto,
e para o Deputado Estadual
Afreni Gonçalves e o Assessor
Especial do Governador, Ney
Nogueira.

A Seleção de Silvânia par-
ticipou da competição sob o
comando do técnico Paulo
César, e uma vez tendo reali-
zado vários amistosos com
bons resultados espera-se que
a boa fase continue durante a
copa. A seleção conta com o
apoio da Prefeitura, que se res-
ponsabilizou por fornecer o

transporte para a equipe.
A festa de abertura, muito

bem organizada por sinal, foi
comandada pela Prefeitura de
Pires do Rio, sob a gestão do
Gude, prefeito municipal.

No mesmo dia foi realiza-
do o Torneio Início com a par-
ticipação de todas as equipes.
Silvânia ganhou dois jogos e
perdeu um, ficando fora da fi-
nal. O campeão do Torneio foi
a equipe de Pires do Rio que
ganhou de Anhanguera por
1x0.
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Para quem acredita no campo.

Nos dias 10, 11 e 12 de
abril esteve em Silvânia o
salesiano Pe. Natale Vitali
Forti, Conselheiro Regional
para a América Cone Sul,
visitando as obras salesianas
locais e testemunhando a
contribuição dos religiosos
salesianos na evangelização,
na educação e no desenvol-
vimento de nosso município
e região. Oportunamente,
conheceu as instalações da
UBEC-CENTAF e seu pro-
jeto sócio-educacional.

No dia 27 de abril estive-
ram na Escola Família Agrí-
cola de Orizona – EFAORI
representantes da atual dire-
toria da UBEC e técnicos
educacionais de Brasília para
conhecerem de perto o funci-
onamento de uma escola ba-
seada na Pedagogia da
Alternância, finalizando as-
sim a revisão da documenta-
ção da UBEC-CENTAF a ser
protocolada junto ao Conse-
lho Estadual de Educação de
Goiás.

Nos dias 27, 28, 29 e
30 de abril  ocorreu na
UBEC-CENTAF o Curso
de Preservação, Conser-
vação, Produção e Mane-
jo em Fruteiras e Espéci-
es do Cerrado promovido
pela FUNDATER em par-
ceria com a SEAGRO e
Território Rural Estrada
de Ferro. Com a partici-
pação de 32 pessoas, en-
tre estas agricultores(as)
familiares, técnicos e es-
tudantes, durante o even-
to foi realizada uma ex-

cursão ao Arboreto de Fru-
teiras  da UFG e  à empre-
sa  Milka Sorvetes – Fru-
tos  do  Cer rado ,  em
Goiânia. A ação faz parte
do Proje to  Frute i ras  do
Cerrado que abrange os 14
municípios do Território
Rural Estrada de Ferro e
pretende associar à preser-
vação ambiental do bioma
cerrado a viabilidade eco-
nômica das atividades pro-
dutivas da agricultura fa-
miliar, no caso, a produção,
o  ex t ra t iv i smo e  o

Na foto ao
lado, Pe.
Natale, à

direita,
acompanha-
do pelo Pe.

Caio, à
esquerda.

Grupo da
UBEC foi
muito bem
recebido
pelos
membros da
EFAORI.

beneficiamento dos frutos
do cerrado.

Nos dias 01 e 02 de maio
finalizou-se a primeira eta-
pa do Programa Empreen-
dedor Rural promovido por
SEBRAE / SENAR em par-
ceria local com a UBEC-
CENTAF que disponibi-
lizou aos instrutores e par-
ticipantes as instalações e
apoio necessário à realiza-
ção dos 14 encontros ocor-
ridos neste ano de 2009. A
nova etapa começa no dia
22 de maio próximo.

Curso de
Preservação,
Conservação,
Produção
e Manejo
em

 Fruteiras
e

Espécies
do

Cerrado

Programa
Empreen-
dedor
Rural
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Nilton Wagner Barbosa é
silvaniense, economiário, ex-
funcionário da Caixa em
Silvânia.

Nilton Wagner Barbosa
Especial para A Voz

Jesus
Dicas para
Viver Bem

Maria Vianna é psicóloga.

Dia das Mães, mais do que ser um dia para receber
homenagens, deve ser um dia para reflexões. Quase qualquer

fêmea pode ter filho mas ser mãe é muito mais do que isso. Mãe
de verdade é aquela que sabe fazer do filho uma pessoa digna,
correta, honesta e feliz.  É quem sabe educar e orientar. É quem
dá amor ilimitado com regras e limites firmes. A maioria das
mulheres que tem filhos são boas mães mesmo não tendo
instrução porque, instintivamente, oferecem  seu amor na forma
de educação. Outras, no entanto, por comodidade, não querem
ter o trabalho de ensinar e exigir comportamento correto. Educar
dá trabalho. Aproveite o próximo Dia das Mães para pensar no
que você tem feito de sua maior tarefa.

* * *

Ame suas crianças. Nunca pense que ela não entende o que
você fala. Quando houver alguma mudança na vida dela

explique o que vai acontecer com antecedência. Diga os motivos,
comente sobre as coisas boas que essa mudança possa trazer. Não
deixe que ela fique sem explicações. Mesmo crianças pequenas
precisam acompanhar e entender os fatos de sua vida. Fale várias
vezes, use palavras diferentes e observe se o comportamento dela
muda. Grandes mudanças podem levar a criança a ficar doente, a
regredir voltando a ter comportamentos de quando eram menores.
Podem ficar deprimidas ou agressivas. As crianças precisam de muita
atenção e amor. Não as desampare. Ame-as.

* * *

Não compare seus filhos a outras crianças. Nem aos
próprios irmãos. Cada pessoa é única e a comparação só

serve para fazê-lo sentir-se diminuído. Quando ele tiver
problemas não faça comentários com outras pessoas na frente
dele. Nunca diga que ele é custoso e que você não tem mais
paciência. Todas as atitudes negativas vão fazê-lo sentir-se mal.
Elogios, amor e paciência têm muito melhor resultado do que
críticas, impaciência, gritos e nervosismo. Seja uma boa mãe
agindo sempre com muita maturidade.

* * *

Não pense que seus filhos são propriedade sua. Como dizia
o poeta, filhos são setas que atiramos para o mundo. São

filhos de Deus e por Ele são protegidos. Cabe a nós orientá-los
quando são pequenos e estão sob nossa responsabilidade. Depois
de crescidos devem ser deixados livres para seguir seus caminhos.
Impedir os filhos de se aventurar pelo mundo em busca de
melhores oportunidades é tirar deles a chance de crescer. Querer
tê-los sempre por perto é amá-los com apego. Tendo recebido
uma boa orientação eles saberão escolher bons caminhos. Ame
seus filhos sempre mas não os sufoque com seu amor.

 * E viva bem. Viva com alegria! *

Maria Vianna

Jesus é a maior figura da
história. Ele é a pessoa que
mais influenciou a humani-
dade, embora seja pouco co-
nhecido nos países orientais.
Entre os cristãos ele é visto
de diversas formas. Mas
quem é Ele?

Se buscamos uma respos-
ta no Evangelho encontra-
mos diversas referências ba-
seadas em suas declarações.
Ele diz que é o filho de Deus,
se denomina como o filho do
homem, diz que Ele e o Pai
são um e recomenda que o
chamemos de Mestre.

A partir destas declara-
ções a teologia católica criou
uma figura complexa cha-
mada santíssima trindade.
Nela Deus é uma e três pes-
soas, sendo Jesus ao mesmo
tempo filho e parte da divin-
dade, juntamente com o es-
pírito santo.

Esta confusão surgiu por
falta de algumas informa-
ções que só o Espiritismo nos
trouxe. O ensinamento mais
importante para entendermos
a questão é a evolução. To-
dos somos Espírito e evoluí-
mos através das
encarnações. Jesus é um Es-
pírito mais evoluído, que
cuida de seus irmãos mais
novos. Ele é o governador
espiritual da Terra, que é um
planeta atrasado.

Porém, o mais importante
é o que sua vinda representou
para a humanidade e para
cada um de nós. E para en-
tendermos isso devemos vê-lo
principalmente como Mestre.
Seus ensinamentos mudaram
o rumo da história e são fun-
damentais na condução de
nossas vidas.

Todo o sistema político atu-
al, desde a Revolução France-
sa até a Declaração Universal
dos Direitos Humanos está
baseado nos seus princípios.
As ciências que cuidam da
alma humana como a psicolo-
gia, a psiquiatria, a pedagogia
estão se voltando cada vez
mais para procedimentos de
acordo seus ensinos.

É importante não gerar
conflitos em função de seus
ensinamentos que são de amor
e humildade. Como cristãos
devemos priorizar os ensinos
morais de Jesus. Eles são um
roteiro de vida que nos con-
duz à felicidade. Cada vez
mais fica claro como precisa-
mos deles para ter paz interi-
or e viver em harmonia com
as pessoas.

Vejamos alguns de seus
principais ensinamento:

“Bem-aventurados os
brandos”. Quando colocar-
mos em prática este
ensinamento eliminaremos as
guerras, os crimes e todos os
conflitos humanos.

“Não vos digo que
perdoeis até sete vezes, mas
até setenta vezes sete vezes”.

A falta de perdão é uma
grande causa de sofrimento
para a maioria de nós. A
mágoa, o ressentimento im-
pedem que sejamos felizes e
provocam diversas doenças
emocionais e físicas.

“Como vedes um arquei-
ro no olho do vosso irmão,
quando não vedes uma trave
no vosso olho?” A intolerân-
cia é a causa da maior parte
dos conflitos humanos. Se
aprendermos a cuidar de
nossas vidas e respeitarmos
as limitações dos outros te-
remos mais facilidade de re-
lacionar com as pessoas.

“Não podeis servir simul-
taneamente a Deus e a
Mamon.” A idolatria aos
bens matérias prejudica nos-
sa espiritualização. Deve-
mos aprender a utilizar es-
tes bens, sem tornarmos es-
cravos deles.

Para seguir o Mestre não
há necessidade de ser desta
ou daquela religião. Muitas
vezes o apego às nossas con-
vicções pode tornar-se um
obstáculo para segui-lo de-
vido à intolerância religiosa,
que também gera conflitos e
guerras. Devemos lembrar
que Ele disse que “toda a lei
está resumida em amar a
Deus sobre todas as coisas e
ao próximo como a si mes-
mo”.
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Como Silvânia se tornou “Atenas de Goiás”

Na antiguidade, a cidade
grega Atenas, foi a que mais
se desenvolveu Culturalmente.
Os atenienses desenvolveram
o teatro, a filosofia, a arquite-
tura, as artes e os jogos Olím-
picos. Um povo dedicado à
cultura que encantou e influ-
enciou o mundo através de sua
forma de pensar e agir.

Atenas tinha a proteção de
Atena, deusa da Sabedoria e
das Artes, era a filha preferi-
da de Zeus. De acordo com a
mitologia grega, Zeus casou-
se com Métis que era infinita-
mente sábia. Zeus ficou saben-
do que desta união nasceria um
filho que teria poderes superi-
ores aos seus e por isso engo-
liu Métis que estava grávida.
Meses depois sentiu uma for-
te dor de cabeça e pediu a
Hefesto, o deus do fogo, que
abrisse a sua cabeça com o seu
machado. De dentro dela saiu
a deusa Atena, totalmente
vestida e armada para a guer-
ra, mas ela não é uma divin-
dade de fúria guerreira e sim
de guerra estratégica e defen-
siva, protetora de homens in-
teligentes e corajosos. Geral-
mente ela é retratada com uma
coruja, ave que é associada ao
conhecimento. Atena, deusa da
Sabedoria e das Artes favore-
ce o desenvolvimento do inte-
lecto, do pensamento racional
e artístico.

A trajetória cultural percor-
rida por Silvânia ao longo dos
séculos fez com que ela con-
quistasse o título de Atenas de
Goiás. E este título é graças o
empenho, determinação, a ou-
sadia e coragem de muitos,
mas principalmente de duas

Cida Sanches
Especial para A Voz

SE LIGA NA HISTÓRIA

Casa onde funcionava o Colégio Bonfinense.

pessoas em especial, Antônio
Eusébio de Abreu e dom
Emanuel Gomes de Oliveira,
Arcebispo de Goiás, que aju-
daram de maneira significati-
va, a construir a história da
educação em Silvânia.

Em Goiás, no final do sé-
culo XVIII e início do século
XIX, o atraso cultural era
imenso, o ensino era realizado
em casa. O pai contratava um
professor e este tinha a respon-
sabilidade de ensinar os seus
filhos a ler, escrever e fazer
cálculos. O ensino era destina-
do, na maioria das vezes, aos
homens e além disso, a educa-
ção era para poucos, a grande
maioria da população era anal-
fabeta.

Em Bonfim, hoje Silvânia,
esta realidade não se apresen-
tava diferente, poucos morado-
res conheciam as primeiras le-
tras e é importante ressaltar

que aqueles que sabiam ler, es-
crever e fazer cálculos eram os
homens de famílias ricas. As
mulheres, de acordo com o
pensamento da época, não pre-
cisavam receber instrução,
eram educadas apenas para se-
rem boas esposas, mães e
prendadas donas de casa e só
saíam para ir à missa.

Mas esta realidade come-
çou a mudar (apenas para ho-
mens) a partir de 1829, quan-
do o governo imperial permi-
tiu a criação do ensino públi-
co de instrução primária. O
ensino público chegou a
Bonfim por volta de 1832,
quando foi nomeado o primei-
ro professor público, Joaquim
Gomes Pinto, que desempe-
nhou esta função por muitos
anos. Nesta época o professor
precisava comprovar a sua
prática e necessitava do depo-
imento escrito do Delegado

das aulas para confirmar que
trabalhou assiduamente e com
responsabilidade para ter di-
reito ao recebimento do salá-
rio.

Joaquim Gomes Pinto,
todo mês fazia o seu depoi-
mento de cumprimento do de-
ver e entregava ao Delegado

das aulas o qual tinha o poder
de confirmar ou não se o pro-
fessor cumpria devidamente
seus deveres de mestre. Só en-
tão poderia receber o salário.
Em 1832 o Delegado das au-
las era Vicente Miguel da Sil-
va e cabia a ele confirmar por
escrito que o professor estava
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Mestre Nico e sua esposa Elisa Maria.

todos os dia em seu emprego e
que cumpria rigorosamente os
seus deveres de mestre.

Anos mais tarde através da
Resolução nº. 8/1846 foi cria-
da na Vila de Bonfim mais um
grau de ensino chamado de
Cadeira de Gramática Latina,
cujo professor nomeado foi
José Honorato da Silva que fez
o seu juramento perante o pre-
sidente da província de Goiás.
Depois da Gramática Latina
foram instaladas mais duas es-
colas particulares, uma para
meninos, com trinta alunos e
outra para meninas que apren-
diam a ler , escrever e a costu-
rar e era freqüentada por doze
alunas. Revelando desta forma
que o ensino para mulheres
ainda era limitado, haja visto
que o número de mulheres que
freqüentavam a escola era me-
nor do que os homens. Esta si-
tuação começou a modificar
em 1849 com a criação da es-
cola pública para meninas,
sendo uma em Bonfim e a ou-
tra em Jaraguá. E a primeira
professora pública de Bonfim
foi Maria Antônio Garcez
que foi substituída após sua
morte pela filha de Vicente
Miguel da Silva, Bárbara
Genoveva da Silva.

Todas estes escolas funci-

onavam em casas de particu-
lares, pois neste período o go-
verno não construía prédios
próprios para o funcionamen-
to das escolas.

Em 1903 Antônio Eusébio
de Abreu, Nico Eusébio como
era chamado criou o Colégio
Bonfinense com internado e
externato para meninos. En-
tre os seus alunos estavam os
seus filhos Antônio America-
no do Brasil ,  Galeno e
Evandro. A filha Galiana
não estudava junto com os ir-
mãos já que o colégio era só
para meninos. Este Colégio
colocou Bonfim – Silvânia -
entre  as cidades que possuía
uma das melhores escolas da
região. Exigente e comprome-
tido com a qualidade, Nico
Eusébio ensinava em seu co-
légio francês, aritmética, ge-
ografia, história, literatura e
português. Seus alunos eram
bem sucedidos em provas de
admissão para cargos públi-
cos ou exames em outras im-
portantes escolas do país.

Quando Americano do Bra-
sil, seu filho mais velho, foi
prestar exames no Ginásio de
Petrópolis, no Rio de Janeiro,
e dos 100 alunos que concor-
riam às vagas ele ficou em pri-
meiro lugar, conquistando as-
sim sua vaga na faculdade de
medicina também no Rio de
Janeiro.

O interesse de Nico pelo co-
nhecimento começou deste de
muito cedo, sempre gostou de
estudar e para prosseguir seus
estudos não media esforços,
chegando até mesmo a fugir
para a capital do Estado Vila
Boa – Cidade de Goiás, para
estudar no Seminário Santa
Cruz. Seu pai ficou furioso com
sua atitude, mas quando perce-
beu que o filho estava mesmo
determinado acabou pagando
os seus estudos. Depois foi para
São Paulo onde estudou várias

línguas estrangeiras, incluindo
o Tupi-guarani. Nico se trans-
formou em um homem de uma
extraordinária cultura e ao con-
cluir os estudos voltou para
Bonfim – Silvânia, casou-se
com Elisa Maria de Sousa, que
era bisneta do Coronel Vicente
Miguel da Silva com quem teve
quatro filhos, todos com o so-
brenome “Americano do Bra-
sil” que foi criado por Nico.

Era um homem de uma
imensa cultura, que falava vá-
rios idiomas e ao mesmo tem-
po de hábitos e costumes mui-
to simples. Conta-se que uma
comitiva formada por france-
ses estava visitando Bonfim e
enquanto conheciam a cidade
uma cena chamou-lhes a aten-
ção. Era um homem com rou-
pas simples, um pouco sujas,
calçando sandálias rústicas de
couro e conduzia um carro de
bois que de quando em quan-
do era necessário contê-los,
gritando-os pelos nomes. Di-
ante desta cena alguns inte-
grantes da comitiva fizeram
alguns comentários em francês
ridicularizando o homem que
acompanhava o corro de bois.
Risos correram entre os fran-
ceses. O caboclo ouviu e res-
pondeu em francês os comen-
tários maldosos feitos por eles.
O caboclo era Nico Eusébio
que os deixou desconcertados
e surpresos ao falar fluente-
mente o francês.

Em 1921 teve que deixar
a cidade devido a persegui-
ções políticas. Seu Colégio
Bonfinense foi fechado e
transferido para Campinas
(Goiânia) com o nome de
Xavier de Almeida. Este acon-
tecimento evidencia a dispu-
ta pelo poder político em nos-
sa cidade. Esta disputa se
dava entre os Caiados e não-
Caiados. A oposição ao go-
verno era chefiada pelo coro-
nel Chiquinho Correa e o juiz

de direto, Dr. Airosa Alves de
Castro era correligionário do
chefe político do Estado Totó
Caiado. A situação ficou in-
suportável até que o gero do
coronel Chiquinho Correa,
Benjamin Lemes do Brado,
reunisse mais ou menos 100
cavaleiros armados, que cer-
caram a casa do Dr. Airosa
exigindo que o juiz deixasse
a cidade imediatamente.
Como Nico Eusébio também
era do partido de Totó Caia-
do as pressões contra ele fo-
ram extremamente fortes, não
restando outra saída a não ser
ir embora da cidade.

Mestre Nico nos deixou um
pouco de sua imensa cultura ao
publicar uma gramática da
Língua portuguesa e outra em
Tupi-Guarani. Ele é Patrono
da Cadeira de número 33 da
Academia Goiana de Letras.
Foi um homem que buscou o
conhecimento durante sua vida
e dedicou grande parte dela à
educação e por isso sua con-

tribuição foi fundamental para
que a nossa cidade merecesse
ser chamada de Atenas de
Goiás. Sem dúvida alguma é
merecedor do nosso reconhe-
cimento e admiração pelo tra-
balho realizado e dedicado à
nossa gente.

Depois do assassinato de
seu filho Americano do Brasil
em 1932, em Santa Luzia –
Luziânia, muito transtornado,
mestre Nico se mudou para o
interior de São Paulo e nunca
mais quis voltar a Goiás. So-
zinho, esquecido e pobre mor-
reu aos 86 anos em Belo Hori-
zonte ao lado de sua filha
Galiana que havia se tornado
freira da ordem das
Carmelitas. Segundo sua filha
o terno e a sepultura na qual o
pai foi enterrado foram doados
por pessoas caridosas.
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Delegação de Silvânia que participou da mobilização nacional, em Brasília, no dia 7 de abril.

Os municípios estão
enfrentando sérios
problemas financeiros em
decorrência da redução dos
valores que recebem da
União por meio do Fundo de
Participação dos Municípios,
o chamado FPM. Este fundo
forma-se a partir de parte da
arrecadação do Imposto de
Renda (IR) e do Imposto
sobre Produtos
Industrializados (IPI), os
quais também vem sofrendo
consideráveis quedas. Desta
forma, também cai a receita
do ICMS, recolhido pelos
Estados, que transferem para
as Prefeituras parte do que
arrecadam. Ou seja, todas as
esferas do governo estão
sofrendo com a crise
econômica que, ao contrário
do que muitos pensam,
também chega a Silvânia.

Os repasses do FPM
feitos às prefeituras tiveram
uma queda brusca, de modo
que, especialmente os
pequenos municípios,
sofrem severamente com
esses cortes e tentam de
todas as maneiras evitar
transtornos à população. Ao

conceder redução do IPI –
Imposto sobre Produtos
Industrializados – o
Governo Federal acabou
penalizando estados e
municípios e, como diz a
linguagem popular,
“fazendo cortesia com
chapéu alheio”. Acontece
que 50% da arrecadação
com esse imposto são
repassados a estados e
municípios e isso então
contribuiu ainda mais para
que os municípios
sofressem queda na sua
arrecadação.

Para se ter uma ideia,
comparando a arrecadação
de Silvânia nos três primeiros
meses de 2009 com o mesmo
período de 2008, nosso
município registrou queda de
39%, uma perda significativa
que atropelou os projetos
que a nova administração
estava em processo de
implantação.

O Presidente da
Confederação Nacional dos
Municípios (CNM), Paulo
Ziulkoski, alerta que há seis
anos estes repasses vinham
crescendo e que nos últimos

meses despencaram,
surpreendendo os prefeitos
que tinham outro perfil para
a arrecadação e vários
compromissos a honrar. O
Governo Federal vem
falando em socorrer os
municípios com uma verba
de emergência, mas nada de
concreto foi feito ainda.

Por essa razão, a prefeitura

Silvânia e a crise nos Municípios

de Silvânia tomou a difícil
decisão de reduzir seu tempo
de atendimento ao público.
Com isso, serão cortadas
todas as gratificações e horas-
extras de funcionários que as
recebiam como forma de
diminuir a folha de
pagamento e torná-la viável.
A medida passa a valer a
partir desta semana e a

expectativa da administração
é de que ela dure o mínimo
de tempo possível, embora
não se possa fazer projeções
agora. “Tudo vai depender da
arrecadação, se ela der sinais
de melhora, voltaremos
gradativamente à
normalidade” – informa a
Assessoria Jurídica da
Prefeitura.


